
ОФИЦИАЛЬНО

Издаётся
 с 1 июня 1921 годаПРАВДА

 Учредители: Парламент и Правительство КБР gazeta.kbpravda.ru

№144 (25379)
Четверг, 2 декабря

 2021 года

При Администрации Главы КБР действует  круглосуточная 
антикоррупционная телефонная линия:  8 (8662) 40-89-70, 40-34-32 ПРОГНОЗ ПОГОДЫ Пятница, 3 декабря. Днём: + 5... + 8. Ночью: – 1...  0. Облачно, с прояснениями

Суббота, 4 декабря. Днём: + 7... + 12. Ночью:  + 3...  + 4.  Малооблачно

АКЦИЯ

СЛЕДУЮЩИЙ ГОД БУДЕТ ПРОРЫВНЫМ

Я сделала
то, что 

должна 
была

сделать

Выпускники 
написали 
итоговое 

сочинение

с. 4

Проект республиканского бюджета
принят в первом чтении

Ягодный
смузи

от особенных
детей

с. 3

 «Щедрый вторник» 
от фермеров

gg p

ЯЯ

с. 4

от оотот о

с. 3

Приветствуя представителей 
СМИ, Глава республики отметил, 
что именно они являются теми, кто 
может транслировать достоверную 
информацию обществу: «Поэтому 
от вас я также жду «обратной свя-
зи». И общение с вами для меня  
очень важно. Специальных на-
правлений нашей беседе задавать 
не буду, чтобы общение было более 
свободным, а вы могли задать ин-
тересующие вас вопросы».

Отвечая на вопрос о недавно 
сделанной ревакцинации, Казбек 
Коков сообщил, что после процеду-
ры не почувствовал ни повышения 
температуры, ни прочих побочных 
явлений. По его словам, врачи 
предлагали для ревакцинации 
«Спутник Лайт», но, учитывая его 
участие в мероприятиях с большим 
скоплением людей, предпочёл 
«Спутник V».  Он также выразил 
уверенность в необходимости вак-
цинации и сообщил, что специально 
дал задание через Роспотребнад-
зор проанализировать данные по 
количеству заболевших: «Могу 
сказать, что процент заболевших 
среди привитых составляет 1-1,9. 
Это точные данные». 

Что касается того, почему многие 
не спешат вакцинироваться, Глава 
республики полагает, что всему 
виной негативная информация, 
идущая извне с целью представить 
нашу вакцину неэффективной, дис-
кредитировать её, а также россий-
скую медицину: «Во всяком случае, 
таково моё личное умозаключение. 
Призываю всех жителей республики 
пройти вакцинацию, защитить себя 
и близких от опасного инфекцион-
ного заболевания».

Он отметил в этой связи и роль 
врачей, находящихся на пере-
довой борьбы с коронавирусной 
инфекцией, работу всей системы 
здравоохранения республики, эф-
фективно справляющейся с высо-
кими нагрузками в период борьбы 
с коронавирусом. Также подчер-
кнул, что последние две недели 
наблюдается снижение числа за-
ражённых и госпитализированных 
в связи с ростом количества вак-
цинированных и переболевших, а 
также ограничительными мерами,  
перерывом в работе предприятий 
и организаций.

На вопрос о том, не повлияла 
ли ситуация с «короной» на реали-
зацию нацпроектов, Казбек Коков 
ответил, что поначалу, когда были 
введены относительно жёсткие 
меры, наблюдалась напряжённая 
ситуация в организации рабочего 
процесса. 

«Однако именно реализации 
нацпроектов это никак не коснулось. 
Мы сделали всё, чтобы этот процесс 
не срывать», – подчеркнул он.

Пострадала сильнее прочего 
сфера услуг: торговля, общепит, 
туристический бизнес. Особенно 
это сказалось на небольших ком-
паниях. Глава республики выразил 
надежду, что будет всё же достигнут 
необходимый  уровень коллективно-
го иммунитета, чтобы подобное не 
повторялось. 

Не сказалась пандемия и на 
собственных доходах бюджета 
республики. «Более того – за 10 
месяцев текущего года отмечено 
их увеличение выше, чем на 1 млрд 
рублей. Для сравнения – в 2020-м 
уровень собственных доходов со-
ставлял 12 млрд, в 2021-м – 13 млрд. 
По итогам года, мы предполагаем, 
их рост будет порядка 10 процентов», 
– сообщил руководитель региона.

 Рост означает решение самых 
главных, приоритетных задач и 
социальных обязательств: сво-
евременную выплату зарплат, а 
также десятипроцентный их рост 
в бюджетной сфере, обеспечение 
льготными лекарствами, где на-
блюдалось отставание. Тенденция 
роста собственных доходов сохра-
нится и в бюджете 2022 года. 

На вопрос о результатах визита 
курирующего СКФО заместителя 
Председателя Правительства Рос-
сии Александра Новака, Казбек Ко-
ков ответил, что взаимодействие с 
новым куратором выстроено очень 
продуктивно: «Александр Вален-
тинович посетил нашу республику 
с двухдневным визитом, лично 
ознакомился со всеми реалиями, 
причём не в кабинете, а объехав 
Кабардино-Балкарию целиком. По 
итогам встречи будет сформирован 
протокол, в том числе и по про-
блемным вопросам. В проблемную 
часть легли как раз вопросы ЖКХ, 
теплоэнергетики, водоснабжения. 
Что касается презентации в рамках 
визита нашей модели экономиче-
ского развития, то она предусматри-
вает создание до 2030 года порядка 
60 тысяч новых рабочих мест не 
только в социальной сфере, но и в 
реальном секторе экономики. Под 
это мы обозначили инвестпроекты 
как с участием государства, так и с 
участием бизнеса». 

В ходе разговора была высказана 
просьба добавить маршрут обще-
ственного транспорта к академии 
детского творчества «Солнечный го-
род». Глава КБР отметил, что вопрос 
будет проработан, а вообще разви-
тие транспортного обеспечения не 
только в городе, но и в республике в 
целом – в числе приоритетов: «Ста-
раемся увеличивать парк автобусов 
большей вместимости и комфорта. 
На днях на линии Нальчика выйдут 
ещё двадцать таких автобусов. Мы 
с профессионалами федерального 
уровня прорабатываем детализи-

рованную программу создания  
необходимых маршрутов. Они ана-
лизируют передвижения граждан 
по городу и составляют научно обо-
снованную программу». 

На пресс-конференции подни-
мался вопрос водоснабжения. Гла-
ва республики пояснил, что  наблю-
дается большой  износ сетей и рост 
потребления горячей воды. Решать 
проблему начали с замены ветхих 
сетей, создания новых источников 
водоснабжения, переходя затем к 
строительству крупных водопрово-
дных сетей, водоводов, начиная с 
горной части республики. В Баксане 
к новому водоводу будут подклю-
чены 160 тысяч абонентов. И «это 
не просто прокладка трубы – это 
полноценная современная система 
водоснабжения». На продолжение 
строительства Зольского группо-
вого водовода средства получены 
через инфраструктурный кредит. 
Кроме того, одобрено выделение 
средств по программе «Стимул», 
в рамках которой к водоснабжению 
будут подключены новые микро-
районы Нальчика. 

    Глава республики подчеркнул, 
что реализация инвестиционных 
проектов – одно из решений про-
блемы занятости населения в 
республике. Поскольку следую-

щий год будет прорывным в плане 
строительства инфраструктурных 
и социальных объектов, то это бу-
дет способствовать и появлению 
новых рабочих мест. Потребность 
в рабочих кадрах составит порядка 
5 тысяч человек, развернётся стро-
ительство и капитальный ремонт 
более 70 объектов. 

«Мы заявляем о ремонте 50 школ 
за три года, и 25 из них начнём 
ремонтировать уже в 2022 году», – 
подчеркнул  Казбек Коков. 

Говоря о предстоящем столетии 
республики, он заявил, что важно 
подойти к этой дате, достигнув се-
рьёзных показателей и результатов 
в сфере экономики. 

Рассказывая о целях недавно 
созданного Совета по культуре и ис-
кусству, Казбек Коков отметил, что 
стремится максимально увеличить 
количество каналов информации, 
которые доносили бы объективные 
данные о том, что происходит в той 
или иной отрасли. 

Что касается  недавно учреждён-
ного Совета по молодёжной полити-
ке, то он носит межведомственный 
характер и не ограничивается толь-
ко грантовой поддержкой молодёж-
ных проектов: «Мы не отказались от 
создания государственного органа 
по молодёжной политике, но перед 
тем как его сформировать, посчи-
тали важным создать совет, чтобы 
через него слышать, что нужно 
молодёжи».

Рассказывая об одном из зна-
ковых долгостроев республики 
– Дворце театров, Глава КБР 
сообщил, что первоначально он 
должен был стать площадкой для 
трёх национальных театров. Одна-
ко проект этот не реализовался по 
разным причинам. В то же время 
здания всех национальных театров 
были отремонтированы, они полу-
чили хорошие площадки.  Сегодня 
нет площадки для молодых твор-
ческих коллективов: архитекторов, 
художников, музыкантов, певцов. 

«В ходе общения с молодёжью 
появилась идея сформировать 
там подобный культурный центр 
для творческой молодёжи. Пло-
щадь объекта это позволяет – она 
составляет около 17 тысяч ква-
дратных метров. И это не просто 
помещение: там будут студии,  
можно будет устраивать выстав-
ки, записывать музыкальные 
произведения. Там же разместим 
Государственный симфонический 
оркестр. Проект специально пере-
делали для этой цели. В общем,  
будет Дворец творческой молодё-
жи», – проинформировал  Глава 
региона.

Был также поднят вопрос и 

об обеспечении безопасности от-
дыхающих в Приэльбрусье, как 
ковидной, так и на туристических 
маршрутах. По поводу мер по 
противодействию распространению 
коронавирусной инфекции Казбек 
Коков сказал, что они будут преж-
ними: те же ПЦР-тестирование и 
QR-коды, соблюдение санитарно-
эпидемиологических мер. 

«Отели имеют небольшую вме-
стимость, к тому же большую часть 
времени их постояльцы будут прово-
дить на горных склонах, а не в зам-
кнутом пространстве, где есть риск 
заражения. То есть больших рисков 
мы там не видим», – отметил он. 

По поводу недавней трагедии с 
туристами на Эльбрусе Глава со-
общил, что было соответствующее 
поручение Президента Российской 
Федерации по проработке механиз-
мов снижения рисков. Состоялось  
и посвящённое этому вопросу со-
вещание на уровне полпреда по 
СКФО, где  выработаны чёткие ре-
комендации для структур, которые 
должны принимать нормативно-
правовые акты, призванные жёст-
ко регулировать работу в сфере 
туризма не только в Приэльбрусье, 
но и в стране в целом. Документ 
уже в работе.  

Асхат МЕЧИЕВ

Этот день фермерское со-
общество Кабардино-Бал-
карии  отметила визитом в 
Нальчикский дом-интернат 
для престарелых и инвали-
дов, куда привезли свежие 
яблоки, картофель, капусту, 
а также купленные на собран-
ные аграриями деньги сахар и 
медикаменты. 

– Последний вторник но-
ября с 2012 года стал офи-
циальным международным 
днём благотворительности, а 
в России впервые «Щедрый 
вторник» прошёл 29 ноября 
2016 года, – рассказал первый 
заместитель руководителя 
Ассоциации крестьянских 
(фермерских) хозяйств и сель-
скохозяйственных кооперати-
вов (АККОР) Кабардино-Бал-
карской Республики Хусейн 
Хагажеев. – На очередном 
заседании совета нашей ас-
социации, по предложению 
руководителя АККОР КБР 
Инала Алакаева,  в начале 
осени 2019 года впервые было 
принято решение включиться 
в эту благородную и мило-
сердную акцию, взяв шефство 
над домом-интернатом для 
престарелых и инвалидов в 
Нальчике, а также над Респу-
бликанским домом ребёнка. 
И на протяжении трёх лет 
главы фермерских хозяйств и 
сельскохозяйственных коопе-
ративов – члены АККОР Ка-
бардино-Балкарии ежегодно 
после окончания массового 
сбора урожая считают своим 
долгом поделиться сельско-
хозяйственной продукцией 
с людьми, оказавшимися в 
трудной жизненной ситуации.

И что отрадно, с каждым 
годом число фермеров в 
республике, желающих вклю-
читься в международный 
проект «Щедрый вторник», 
приуроченный к Всемирному 
дню благотворительности, 
становится всё больше и 
больше.

В Кабардино-Балкарии в 
среде фермерского сообще-
ства проект «Щедрый втор-
ник» стал своего рода откры-
той площадкой для сотруд-

ничества организаций, ком-
мерческих структур и частных 
лиц в сфере регионального 
аграрного сектора, призван-
ной придать ещё более пози-
тивный импульс для развития 
благотворительности.

Также Х. Хагажеев под-
черкнул, что во все времена 
милосердие и благоденствие 
были в крови и сердце пред-
ставителей местных народов 
как самое святое и благород-
ное чувство. 

Директор Нальчикского 
дома-интерната для преста-
релых и инвалидов Беслан 
Бифов отметил: 

– Визиты в наше учрежде-
ние руководства АККОР ре-
спублики с щедрыми дарами 
от фермерского сообщества 
уже стали традиционными, за 
что огромная благодарность 
от администрации и посто-
яльцев нашего учреждения. И 
что очень приятно, продукция, 
которую они поставляют в 
наш дом-интернат, не просто 
свежая, а идеальная в пла-
не экологичности. Каждый 
фермер вкладывает в свой 
труд душу и особую любовь, 
и потому их дары  отличают-
ся неповторимым вкусом и 
ароматом, что делает их бла-
городный поступок вдвойне 
приятным и значимым. И это 
дорогого стоит.

Более того,  многие ферме-
ры в индивидуальном порядке 
сами привозят к нам в течение 
всего сельскохозяйственного 
сезона продукцию со своего 
фермерского хозяйства, и 
могу смело заявить, что для 
нашего учреждения со сторо-
ны  местных аграриев «Ще-
дрый вторник» длится круглый 
год. Ведь, как говорят: то, что 
идёт от сердца, до сердца и 
доходит.

Как подтвердил Хусейн 
Хагажеев, в рамках благо-
творительной акции «Щедрый 
вторник» АККОР Кабарди-
но-Балкарии также оказал 
финансовую помощь респу-
бликанскому Дому ребёнка. 

Борис БЕРБЕКОВ.
Фото автора 

с. 2

 «АНТАРЕС» – ЦЕНТР СОВРЕМЕННОЙ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ СРЕДЫ

Глава КБР Казбек Коков, открывая засе-
дание, отметил, что «Антарес» – это важный 
для республики проект. Центр был создан в 
2019 году в рамках реализации федерально-
го проекта «Успех каждого ребёнка». 

«К его созданию мы отнеслись с боль-
шим вниманием, я бы сказал, была личная 
вовлечённость всех руководителей под-
разделений. Я сам сопровождал вопросы, 
связанные с его образованием. Создание 
центра на базе бывшего детского санатория, 
расположенного в курортной зоне Нальчи-
ка, вернуло детям республики некогда им 

принадлежащее учреждение, но в другом 
качестве. На создание центра республика 
получила более 213 миллионов рублей, так-
же привлекались средства регионального 
бюджета, и сегодня центр играет важную 
роль в предоставлении возможностей для 
самореализации, открытия талантов наших 
детей. Это достижение одной из приоритет-
ных целей, поставленных Президентом Рос-
сии Владимиром Путиным», – подчеркнул 
Казбек Коков. 

Председатель общественно-делового 
совета нацпроекта «Образование» Елена 

Шмелёва поприветствовала присутствую-
щих и отметила, что Кабардино-Балкария 
в сфере дополнительного образования 
сделала многое, и основной задачей оста-
ётся «предоставить детям возможность 
максимально себя реализовать, поэтому 
комплексное развитие инфраструктуры и 
квалифицированные кадры будут всегда в 
приоритете».

«Всё, что сейчас сделал региональный 
центр, это делается по модели «Сириуса», 
на основании рекомендаций, которые дают 
наши коллеги. Это последовательная реа-

лизация стратегии, и вы успешно её сфор-
мировали для детей и себя. Такое активное 
участие всех партнёров подтверждает, что 
руководство центра выбрано правильно, 
а стратегия, которая реализуется, – это 
общая стратегия», – сказала председатель 
совета.

Казбек Коков поблагодарил Елену Шме-
лёву за поддержку и большой вклад в разви-
тие образования подрастающего поколения 
и всех участников образовательного про-
цесса за большую и плодотворную работу. 

(Окончание на 2-й с.)
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ОФИЦИАЛЬНО

ГЛАВА КБР ПРОВЁЛ ПРИЁМ ГРАЖДАН Татьяна Егорова провела приём граждан по личным вопросам

Первого декабря Пред-
седатель Парламента КБР 
Татьяна Егорова провела в 
режиме видеоконференц-
связи приём граждан по 
личным вопросам. 

К руководителю законо-
дательного органа обрати-
лись жители разных уголков 
республики. В частности,  по 
вопросам водоснабжения 
с.п. Лесное, укладки асфаль-
тового покрытия, проведения 
работ по благоустройству 
дворовой территории, об-
резки деревьев, обеспечения 
дошкольными местами, на-
значения пенсии, улучшения 
жилищных условий, оказания 

содействия в ремонте крыши 
многоквартирного дома.

– Принятые решения по
каждому из поступивших 
вопросов будут доведены 
до заявителей. По проблем-
ным ситуациям, которые 
обозначили граждане, будут 
сделаны соответствующие 
запросы, – подчеркнула Та-
тьяна Егорова.

Во время приёма заяви-
телям даны разъяснения в 
соответствии с действующим 
законодательством, решение 
всех поднятых  проблем  Пред-
седатель Парламента КБР 
взяла под личный контроль.

Отметим, что депутаты 

Проект республиканского бюджета 
принят в первом чтении

В мероприятии приняли участие 
главный федеральный инспектор по 
КБР аппарата полномочного предста-
вителя Президента РФ в СКФО Тимур 
Макоев, первый заместитель Пред-
седателя Правительства КБР Муаед 
Кунижев, заместитель Председателя 
Правительства КБР Марат Хубиев, про-
курор республики Николай Хабаров, 
представители министерств и ведомств.

Работа началась с обсуждения кад-
ровых вопросов. Депутаты назначили 
семь членов Избиркома КБР с правом 
решающего голоса. Председатель 
комитета Парламента КБР по законода-
тельству и вопросам местного самоуп-
равления Борис Мальбахов напомнил, 
что о начале формирования нового со-
става республиканской Избирательной 
комиссии было объявлено 16 октября в 
связи с истечением в декабре текущего 
года срока её полномочий.

В первом чтении принят законопро-
ект «О республиканском бюджете КБР 
на 2022 год и на плановый период 2023 
и 2024 годов», который представила 
министр финансов республики Елена 
Лисун. Документ носит базовый ха-
рактер. Ко второму чтению параметры 
бюджета будут уточнены.

Доходы бюджета республики сфор-
мированы в объёме 46,2 млрд рублей 
на 2022 год с ежегодным увеличением: 
до 47,2 млрд рублей в 2023 году и до 
48,7 млрд рублей в 2024 году, что зна-
чительно выше параметров бюджета, 
которые были запланированы на теку-
щую трёхлетку.

Налоговые и неналоговые доходы 
в предстоящем периоде планируются 
на уровне 13 млрд рублей. Сохраняется 
положительная динамика собственных 
доходов.

Прогнозный объём безвозмездных 
поступлений составляет 32,8 млрд руб-
лей на 2022 год, 33,9 млрд рублей в 
2023 году и 35 млрд рублей в 2024 году.

– Общий объём безвозмездных
поступлений в ходе рассмотрения фе-
дерального бюджета для республики 
вырос с 32,8 млрд рублей до 38,9 млрд 
рублей в 2022 году, из них на реализа-
цию национальных проектов будет на-
правлено 8,3 млрд рублей, – уточнила 
Е. Лисун.

Исходя из прогноза по доходам 
сформирован объём расходов ре-
спубликанского бюджета, который в  
2022-м и в 2023 году составляет поряд-
ка 47 млрд рублей, в 2024-м – 48,7 млрд 
рублей. Расходная часть бюджета за-
планирована с учётом максимального 
исполнения социальных обязательств. 
Объём социально ориентированных 
расходов в 2022 году составляет 35,7 
млрд рублей. На реализацию государ-
ственных программ «Развитие образо-
вания в КБР», «Развитие здравоохра-
нения в КБР», «Социальная поддержка 
населения КБР» саккумулировано 69% 
общих расходов – 32,5 млрд рублей.

Расходы на объекты капитальных 
вложений запланированы на условиях 
софинансирования в объёме чуть бо-
лее 1 млрд рублей ежегодно. В данном 
направлении предоставлена суще-
ственная поддержка федеральным 
бюджетом – предусматривается рост 
до 5,5 млрд рублей. Будет завершено 
строительство таких крупных объектов, 
как Дворец театров, построены онко-
диспансер и поликлиника в Нальчике, 
канализационный коллектор в Приэль-
брусье, восемь школ.

Объём государственного долга по 
годам запланирован на уровне 7,6 
млрд рублей и не превышает 57% на-
логовых и неналоговых доходов.

Министр ответила на ряд вопросов 
парламентариев. В частности, говорили 
о финансировании из федерального 
бюджета мероприятий по борьбе с 
распространением коронавирусной 
инфекции в 2022 году. Как заметила 
Елена Лисун, практика текущего года 
показала, что федеральный центр не 
оставляет республику без поддерж-
ки. При этом запланировать, сколько 
средств потребуется, не представляется 
возможным ни на федеральном уров-
не, ни на республиканском – всё будет 
зависеть от складывающейся эпидеми-
ологической ситуации. С начала года 
на указанные цели из федерального 
бюджета было предоставлено более 
1,3 млрд рублей, свыше 600 млн рублей 
выделено из бюджета КБР.

Т. Егорова попросила уточнить  
объём средств, который будет выделен 
Кабардино-Балкарии на строительство 

онкологического центра. Министр 
сообщила, что за трёхлетний период 
будет получено порядка 650 млн руб-
лей ежегодно. Софинансирование из 
бюджета республики составит около 
200 млн рублей. 

Спикер Парламента КБР также 
указала на динамику поступлений в 
бюджет транспортного налога, которая 
в ближайшие три года ожидается лишь 
на уровне 263 млн рублей, отметила 
снижение в 2022 году и плановом 
периоде по сравнению с 2021 годом 
суммы доходов от добычи общерас-
пространённых полезных ископаемых 
по отдельным видам.

Законопроект прокомментировали 
председатель комитета по бюджету, 
налогам и финансовому рынку, руко-
водитель фракции «Единая Россия» 
Михаил Афашагов и руководители 
других парламентских фракций.

М. Афашагов подчеркнул, что к про-
екту бюджета поступило 37 поправок, 
19 из которых приняты, семь перене-
сены ко второму чтению и одиннад-
цать отклонены. Одним из основных 
моментов в бюджете депутат назвал 
увеличение собственных доходов. Он 
также обозначил вопросы, которые 
должны быть решены в ближайшей 
перспективе: строительство Зольско-
го группового водопровода, ФАПов 
и акушерских пунктов в оставшихся 
населённых пунктах, реконструкция 
очистных сооружений в Нальчике, 
увеличение заработной платы.

– Да, Правительство принимает
меры, но, к сожалению, они недоста-
точны. Мы остаёмся в списке субъек-
тов с низким уровнем оплаты труда. 
Актуальны и вопросы безработицы. По 
республике на 1 ноября текущего года 
количество безработных составляет 
13,3 тыс. человек. Мы рассчитываем, 
что дополнительное поступление 
средств на строительство, в дорож-
ную отрасль, на развитие сельского 
хозяйства снизят напряжённость на 
рынке труда, – сделал акцент Михаил 
Афашагов.

Он также озвучил позицию фракции 
«Единая Россия» единогласно поддер-
жать законопроект.

О готовности фракций проголо-

совать за проект бюджета говорили 
руководитель фракции «КПРФ» Бо-
рис Паштов, руководитель фракции 
«Справедливая Россия – за правду» 
Владимир Кебеков, заместитель пред-
седателя комитета Парламента КБР 
по труду, социальной политике и здра-
воохранению, руководитель фракции 
«ЛДПР» Владимир Безгодько.

На главных «болевых точках» за-
острил внимание Б. Паштов: высокая 
инфляция, темпы роста ВРП, уровень 
государственного долга, высокий уро-
вень безработицы. 

По словам В. Кебекова, фракция 
удовлетворена тем, что бюджет ре-
спублики социально направлен более 
чем на 75%, найдены решения по 
строительству онкодиспансера и завер-
шению строительства Дворца театров. 
Депутат выделил проблему низкого 
финансирования мероприятий по обе-
спечению жильём детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей.

Как отметил В. Безгодько, поправки 
фракции по повышению реальной 
заработной платы были приняты при 
рассмотрении законопроекта, есть за-
верения Правительства, что заработает 
пилотный проект по внедрению новой 
системы оплаты труда работников со-
циальной сферы.

Михаил Афашагов прокомментиро-
вал проект республиканского бюджета 
по просьбе представителей республи-
канских СМИ. В первую очередь он обо-
значил социальную ориентированность 
главного финансового документа и ре-
шение вопросов, которые долгое время 
стояли перед республикой: завершение 
строительства онкологического центра, 
Дворца театров, Ледового дворца и 
других приоритетных объектов.

Принят в первом чтении проект за-
кона КБР «О бюджете Территориально-
го фонда обязательного медицинского 
страхования КБР на 2022 год и на 
плановый период 2023 и 2024 годов».

В двух чтениях поддержаны за-
конопроекты, предусматривающие 
внесение изменений в статью 7 Закона 
КБР «Об организации транспортного 
обслуживания населения пассажир-
ским автомобильным транспортом, 
городским наземным электрическим 
транспортом и железнодорожным 
транспортом» и республиканский 
Закон «О туристской деятельности в 
КБР».

Обсуждены и рекомендованы к 
внесению в Государственную Думу ФС 
РФ поправки к проекту федерального 
закона №1256381-7 «Об общих прин-
ципах организации публичной власти 
в субъектах РФ», который будет рас-
сматриваться во втором чтении.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА

В рассмотрении вопроса приняли 
участие руководитель Управления 
Федеральной службы по надзору в 
сфере защиты прав потребителей и 
благополучия человека по КБР Жирос-
лан Пагов, министр здравоохранения 
республики Рустам Калибатов, главный 
врач Центра по профилактике и борьбе 
со СПИДом и инфекционными забо-
леваниями Минздрава КБР Марина 
Иванова.

Положения законопроекта по-
яснил председатель комитета Пар-
ламента КБР по труду, социальной 
политике и здравоохранению Хусейн 
Кажаров. Документ предусматривает 
установление перечня объектов и 
порядка допуска граждан на эти объ-
екты при предъявлении документа, 
свидетельствующего о проведении 
профилактической прививки про-
тив коронавирусной инфекции или 
о наличии медицинского отвода к 
проведению прививки, либо о пере-
несённом заболевании, вызванном 
этой инфекцией. В перечне объектов 
– места проведения массовых и других

Поддержан отзыв на проект федерального закона 
«О санитарно-эпидемиологическом благополучии населения»

мероприятий, организации культуры, 
общественного питания, розничной 
торговли. Законопроект не затрагивает 
работу аптек, продуктовой розницы 
и магазинов товаров первой необхо-
димости. Перечень объектов может 
быть дополнен решением высшего 
должностного лица субъекта РФ. Пла-
нируемые ограничения будут носить 
временный характер – с 1 февраля (в 
случае принятия) по 1 июня.

Х. Кажаров сообщил, что проект 
федерального закона был рассмотрен 
на заседании профильного комитета с 
участием представителей Минздрава 
республики, Роспотребнадзора, Рос-
здравнадзора по КБР. Официальное 
заявление получено от фракции КПРФ, 
выступившей против принятия данного 
законопроекта. По итогам обсуждений 
принято решение комитета реко-
мендовать Парламенту поддержать 
концепцию представленного проекта 
федерального закона.

Компетентные мнения по обсужда-
емому вопросу высказали Ж. Пагов и 
Р. Калибатов.

Ж. Пагов коротко охарактеризовал 
санитарно-эпидемиологическую ситу-
ацию, подчеркнув, что за 47-ю неделю 
с начала пандемии произошло сниже-
ние темпов заболеваемости на 9,2% 
по сравнению с 46-й неделей. Если 
сравнивать с предыдущей неделей, 
произошло снижение на 6,2%. Одна-
ко эффект, который наблюдается от 
принятых в начале ноября мер, носит 
временный характер. Выступающий 
указал на значительный рост смерт-
ности от коронавирусной инфекции. 
Заболеваемость, по его словам, в 
основном прогрессирует среди людей 
возрастной категории 65+.

В этом году, как заметил Жирослан 
Пагов, специалисты больше всего 
опасаются наложения эпидемии грип-
па и пандемии новой коронавирусной 
инфекции. Перед системой здраво-
охранения встанут беспрецедентные 
вызовы. Нужно быть готовыми к тому, 
что смертность увеличится в разы.

Темпы вакцинации в республике 
в указанной возрастной категории 
крайне низкие. Законченный курс вак-

цинации в возрастной категории 60+ 
составляет 35% от плана.

Ж. Пагов сообщил, что порядка  
20 очагов заболевания коронавирусной 
инфекцией выявлены в нескольких 
образовательных учреждениях, тогда 
как ещё две недели назад не было ни 
одного благодаря решению о введении 
досрочных каникул.

Рустам Калибатов представил срав-
нительные данные по заболеваемости 
и смертности от коронавирусной ин-
фекции по миру, стране и Кабардино-
Балкарии. В республике на 30 ноября 
процент исполнения общего плана 
вакцинации составляет всего 44,1%, её 
темпы ежедневно снижаются. По этому 
показателю республика на 82-м месте 
по стране, а по доле вакцинированных 
– на 84-й позиции. Ниже всего доля
вакцинированных среди людей старше 
60 лет. Такая ситуация сложилась и в 
других северокавказских республиках, 
где за последние две-три недели на-
блюдается увеличение смертности.

Летальность от ковидной пневмонии 
в разрезе муниципальных районов ре-
спублики наиболее высока в Нальчике, 
Урванском, Черекском, Лескенском 
районах. Лидеры по вакцинации в Ка-
бардино-Балкарии Зольский, Эльбрус-
ский, Прохладненский районы.

С пандемией, отметил министр, 
поможет справиться коллективный 
иммунитет, для достижения которого 
необходимо вакцинировать не менее 
80% населения.

Выступающие призвали депутатов 
поддержать федеральный законопро-
ект, напомнив, что он носит временный 
характер, но поможет достойно пройти 
тяжёлый шестимесячный период, 
максимально защитить население, 
особенно старшее поколение.

Из 55 депутатов 43 поддержали за-
конопроект, одиннадцать проголосова-
ли против, один воздержался.

Марина МУРАТОВА.
Фото Артура Елканова

Рустам КалибатовЖирослан Пагов

Глава КБР Казбек Коков в рамках Декады 
приёмов граждан Всероссийской политической 
партии «Единая Россия» провёл приём жителей 
республики, оказавшихся в сложной  жизненной 
ситуации. За поддержкой обратились граждане 
из малообеспеченных семей, где есть дети с 

ограниченными возможностями здоровья, нуж-
дающиеся в оказании медицинской помощи и 
патронаже.  

По каждому из обращений Казбек Коков дал 
необходимые поручения, взял на личный кон-
троль их исполнение.

ОСВОЕНО ОКОЛО 80 ПРОЦЕНТОВ СРЕДСТВ
Глава КБР Казбек Коков про-

вёл «муниципальный час» с 
руководителями муниципальных 
образований, в котором  приняли 
участие Председатель Прави-
тельства КБР Алий Мусуков, 
руководитель Администрации 
Главы КБР Мухамед Кодзоков, 
первый заместитель Председа-
теля Правительства Муаед Куни-
жев и заместитель Председателя 
Правительства Марат Хубиев.

Рассматривались вопросы 
реализации национальных про-
ектов, организации и проведения 
новогодних праздничных меро-
приятий. 

В ходе обсуждения первого 
вопроса Глава республики под-
черкнул, что остаётся месяц на 
«реализацию мероприятий, и 
освоение средств необходимо 
завершить в более короткий 

срок» – до 20 декабря. По ин-
формации Алия Мусукова, на 
текущий момент  освоено около 
80 процентов средств, выделен-
ных по национальным проектам. 
Обсуждён ход  работ по отдель-
ным объектам в муниципальных 
районах. 

Касательно предстоящих 
праздничных дней, Казбек Ко-
ков отметил: «Вчера этот во-
прос обсуждали на Опершта-
бе по коронавирусу. С учётом 
эпидемиологической ситуации 
Республиканская новогодняя 
ёлка проводиться не будет, не 
будет и массовых мероприятий, 
концертов с большим числом 
участников. Следовательно, 
необходимо компенсировать 
это украшением населённых 
пунктов, нужно  создать поболь-
ше площадок для проведения 

локальных культурно-развлека-
тельных мероприятий для детей 
и взрослых на свежем воздухе, 
создать праздничную атмосферу 
прежде всего детям, особенно 
из малообеспеченных семей». 
Глава акцентировал внимание 
на важности обеспечения по-
рядка на территории населённых 
пунктов.

В ходе «муниципального 
часа» также обсудили вопросы 
предстоящего в 2022 году строи-
тельства и капитального ремонта 
новых социальных объектов на 
территории муниципалитетов. 

Глава республики напомнил о 
важности продолжения вакцина-
ции и информационной работы 
среди населения, несмотря на 
снижение числа выявляемых и 
госпитализируемых с корона-
вирусом. 

Хусейн Кажаров

 По материалам пресс-службы Главы и Правительства КБР

Глава республики провёл 
встречу с победителями и фи-
налистами Всероссийского кон-
курса для школьников «Большая 
перемена» –  проекта прези-
дентской платформы «Россия 
– страна возможностей».

Казбек Коков поздравил их и
выразил слова благодарности 
в адрес родителей, педагогов 
и наставников, «которые на 
высоком уровне подготовили 
своих подопечных и заложили 
основу, что послужило почвой 
для сегодняшней победы». 
«Большая перемена» предоста-
вила уникальный шанс показать 

самую яркую сторону своих спо-
собностей, мастерства, знаний и 
умения работать в команде. Вы 
с этим успешно справились», – 
отметил Глава КБР.

От Кабардино-Балкарии в 
конкурсе приняли участие более 
пятнадцати тысяч школьников 
и учащихся СПО.  Пятнадцать 
представили республику в фи-
нале, который проходил в Артеке. 
В итоге пять из них стали побе-
дителями. 

Встреча прошла в формате 
живого общения. Старшекласс-
ники подняли актуальные для 
современной молодёжи темы, 

рассказали о своих проектах и 
достижениях. В ходе диалога 
с Главой Кабардино-Балкарии 
они высказали свои суждения 
об экономике, взаимоотноше-
ниях поколений, воспитании 
и менталитете, об экологии и 
здравоохранении, образовании 
и культуре. Большой интерес 
вызвала тема развития туризма, 
инфраструктуры курортного 
Нальчика –  здесь ребята вы-
ступили с различными идеями 
и планами.

Глава Кабардино-Балкарии  
Казбек Коков ответил на вопро-
сы школьников. 

ИНТЕРЕС ВЫЗВАЛА ТЕМА РАЗВИТИЯ ТУРИЗМА

(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
«Действительно, они заслу-

живают глубокого уважения. Се-
годня мы видим эти результаты 
через наших детей, которые до-
стигают определённых успехов, 
радуют нас, и мы обязательно 
продолжим эту работу углублён-
но. Для нас, для республики, 
приоритет – развитие обра-
зования. Мы видим через это 
будущее нашей республики», 
– сказал Казбек Коков.

Об итогах деятельности ре-
гионального центра проинфор-
мировал министр просвещения, 
науки и по делам молодёжи КБР 
Анзор Езаов, который  отметил, 
что выявление талантливых 
детей в различных сферах и их 
поддержка – основа деятель-
ности центра.

Учреждение представляет 
собой учебный корпус с ла-
бораториями, оснащёнными 
высокотехнологичным оборудо-
ванием, а также с шахматной, 
музыкальной, художественной и 
литературной гостиными. 

В «Антаресе» функциониру-
ют профильные образователь-
ные смены и онлайн-обучение, 
на площадке которого заре-
гистрированы 4800 человек. 
Более тысячи детей прошли 
обучение в профильных сменах 
по муниципальным и город-
ским округам за прошлый год. 
С начала функционирования 
центра проведены 47 профиль-
ных образовательных смен 
для учащихся 5-11 классов, в 
которых прошли обучение 1784 
школьника, в том числе в дис-
танционном формате – 785 
человек. Всего в конкурсных 
отборах приняли участие около 
20000 обучающихся.

Руководитель регионального 
центра выявления и поддерж-
ки одарённых детей в области 
искусства, спорта, образова-
ния и науки «Антарес» Тамара 
Джаппуева рассказала о стра-
тегических задачах развития. 
В будущем году планируется 
разработка республиканской 
тестирующей системы для 
школьного и муниципального 

этапа Всероссийской олимпиа-
ды школьников республики по 
общеобразовательным предме-
там, которая будет проходить с 
использованием дистанционных 
информационно-цифровых 
технологий. 

В ходе заседания было пред-
ложено рассмотреть возмож-
ность создания «Кампуса» – 
спального блока на территории 
«Антареса», чтобы в нём могли 
проживать в течение смены 
школьники из отдалённых на-
селённых пунктов  республики.

По итогам заседания Глава 
КБР Казбек Коков рекомендо-
вал до 1 марта 2022 года увели-
чить охват детей дополнитель-
ным образованием, расширить 
спектр дополнительных обще-
образовательных программ, 
активизировать взаимодействие 
с учреждениями культуры и 
спорта при организации про-
фильных смен, а также работу 
с педагогическими кадрами по 
их подготовке к деятельности в 
условиях современной образо-
вательной среды.

 «АНТАРЕС» – ЦЕНТР СОВРЕМЕННОЙ 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ СРЕДЫ

ОБСУЖДЕНЫ ИТОГИ РАБОТЫ ОРГАНОВ 
ПРАВОПОРЯДКА В СФЕРЕ ОБОРОТА НАРКОТИКОВ

В заседании Антинаркотиче-
ской комиссии КБР под предсе-
дательством Главы республики 
Казбека Кокова приняли участие 
Председатель Парламента Та-
тьяна Егорова, Председатель 
Правительства Алий Мусуков, 
главный федеральный инспек-
тор по КБР аппарата полномоч-
ного представителя Президента 
РФ в СКФО Тимур Макоев, 
руководители органов исполни-
тельной и муниципальной власти 
республики, надзорных, правоох-
ранительных и силовых структур. 

Обсуждены результаты рабо-
ты правоохранительных органов 
по пресечению незаконного обо-
рота наркотиков.

Информацию по этим на-
правлениям представил министр 
внутренних дел КБР Василий 
Павлов. За 9 месяцев текущего 
года в рамках операции «Мак-
2021» на территории региона вы-
явлено и уничтожено 100 очагов 
произрастания дикорастущей 
конопли на площади 43 гектара. 
За отчётный период пресечена 
деятельность 18 наркопритонов, 
перекрыто 24 канала посту-

плений наркотических средств. 
Министр указал на рост пре-
ступлений, связанных с неза-
конным оборотом наркотиков, 
совершённых с использованием 
информационно-коммуникаци-
онных технологий. Увеличилось 
и число иностранных граждан, 
совершивших преступления 
в сфере незаконного оборота 
наркотиков. 

Одной из острых проблем на-
звано нежелание наркозависи-
мых граждан проходить лечение 
и медицинскую реабилитацию. 
Казбек Коков указал на важ-
ность более эффективного 
использования уполномоченны-
ми органами всех имеющихся 
возможностей по исполнению 
судебных решений в полном 
объёме. 

Отмечено, что для реализа-
ции потенциала несовершен-
нолетних в республике функци-
онируют 156 добровольческих 
центров, 8 молодёжных объеди- 
нений, 9 волонтёрских, одна 
автономная некоммерческая 
организация «Ресурсный центр 
развития волонтёрства (добро-

вольчества)» и 12 её филиалов. 
В Кабардино-Балкарии также 
реализуются муниципальные 
целевые программы в сфере 
профилактики наркомании и 
противодействия незаконному 
обороту наркотических средств. 

Заслушав выступления до-
кладчиков, Казбек Коков вы-
сказался за дальнейшее нара-
щивание межведомственного 
взаимодействия. Главам муни-
ципалитетов рекомендовано 
усилить профилактику наркома-
нии, эффективнее использовать 
существующие муниципальные 
целевые программы. 

Глава республики поручил 
Министерству просвещения, 
науки и по делам молодёжи 
совместно с Министерством по 
взаимодействию с институтами 
гражданского общества и делам 
национальностей активнее при-
влекать к работе по профилакти-
ке с наркоманией молодёжные 
волонтёрские организации в 
рамках программы «Взаимо-
действие с общественными ин-
ститутами гражданского обще-
ства в КБР».  

Парламента КБР регулярно 
встречаются с избирателями 
и систематически осущест-
вляют приём граждан по лич-
ным вопросам, в том числе 
в Общественной приёмной 

руководителя Всероссийской 
политической партии «Еди-
ная Россия» Д.А. Медведева, 
и каждую пятницу – в му-
ниципальных образованиях 
республики.

График приёма граждан 
размещён на официальном 
сайте Парламента КБР.

Пресс-служба 
Парламента КБР.

Фото Артура Елканова
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КОНФЕРЕНЦИЯ
ГУБАЧИКОВ Жантемир Мухамедович

Роль науки и технологий
в развитии АПК

Форум открыло пленар-
ное заседание на факультете 
ветеринарной медицины и 
биотехнологии, начавшее-
ся со вступительного слова 
декана факультета Тимура 
Тарчокова, который рассказал 
о жизненном пути и научной 
деятельности Бориса Жеру-
кова. С воспоминаниями о 
ректоре выступил его земляк, 
друг и соратник, советник при 
ректорате вуза Мухамед Шах-
мурзов, отметивший весомый 
вклад Бориса Хажмуратовича 
в развитие аграрной науки и 
сельскохозяйственного произ-
водства республики и страны.

Со словами приветствия и 
пожеланиями плодотворной 
работы к участникам конфе-
ренции обратился проректор 
по научно-исследовательской 
работе КБГАУ Рустам Абдул-
халиков.

Программу пленарного за-
седания продолжили высту-
пления представителей науч-

Призвание Марияны Гонибовой

Адыгский мир, обществен-
ность Кабардино-Балкарии 
понесли тяжёлую утрату. На 
84-м году скоропостижно 
ушёл из жизни Губачиков 
Жантемир Мухамедович.

После окончания средней 
школы в родном селении 
Хатуей Ж. Губачиков стал 
студентом Львовского тор-
гово-экономического инсти-
тута, который окончил в 1961 
году, получив диплом эконо-
миста. Проработав в системе 
Каббалкпотребсоюза, в том 
числе восемь лет на посту 
заместителя председателя 
правления, он поступил в 
очную аспирантуру того же 
института и успешно окон-
чил её в 1973 году, защитив 
диссертацию на соискание 
учёной степени кандида-
та экономических наук. С 
1974 года Ж.М. Губачиков 
активно работал в системе 
государственной торговли в 
качестве заместителя мини-
стра торговли КБАССР. Ему 
было присвоено почётное 
звание «Отличник советской 
торговли».

С 1981 г. – заместитель 
начальника по экономи-
ке Кабардино-Балкарского 
транспортного управления, 
неоднократно поощрялся 
Минавтотрансом РФ, на-
граждён медалью  «Ветеран 
труда».

В период рыночных пре-
образований в России Губа-
чиков в 1993 году первым в 
республике создал аудитор-
скую компанию «Каббал-
каудит», которой руководил 
более 20 лет. Здесь в полной 
мере раскрылся его талант 
организатора и крупного 
специалиста в области эко-

номики и финансов. Под ру-
ководством Ж.М. Губачикова 
ежегодно проводился аудит 
финансово-хозяйственной 
деятельности более чем 100 
ведущих предприятий ре-
спублики. Губачиков стал од-
ним из известных, авторитет-
ных специалистов-аудиторов 
России. За вклад в развитие 
российского аудита был на-
граждён Аудиторской палатой 
России золотой медалью. 
Указом Президента РФ в 2003 
году  удостоен почётного зва-
ния «Заслуженный экономист 
РФ».

Наряду с профессиональ-
ной деятельностью Жантемир 
Губачиков вёл разносторон-
нюю, активную общественно-
политическую работу.

В 1992 году, в период де-
мократизации общественно-
политической жизни, Ж. Гу- 
бачиков на съезде кабар-
динского народа был избран 
заместителем председателя 
Исполкома Конгресса кабар-
динского народа (ККН). Он 

внёс существенный вклад в 
стабилизацию обществен-
но-политической жизни в 
республике, в сохранение 
межнационального согласия 
и единство Кабардино-Бал-
карии. 

В период грузинской 
агрессии против Абхазии 
(1992-1993 гг.) Губачиков был 
руководителем оперативного 
штаба ККН по оказанию гу-
манитарной помощи абхаз-
скому народу. За большой 
вклад в укрепление дружбы 
между кабардинским и аб-
хазским народами и в победу 
в грузино-абхазской войне 
Указом Президента Респу-
блики Абхазия он награждён 
орденом «Честь и Слава».

В качестве руководителя 
общественной делегации 
народов Северного Кавказа 
Ж.М. Губачиков принимал 
участие в работе по прекра-
щению войны в Чеченской 
Республике. Голос северо-
кавказских народов против 
войны он донёс до руко-
водства России и депутатов 
Госдумы, на пленарном за-
седании которой  выступил в 
декабре 1994 года Губачиков 
был участником переговор-
ных процессов по урегули-
рованию осетино-ингушского 
конфликта.

Являясь руководителем 
общественного комитета 
«За мир и межнациональ-
ное согласие в КБР», одним 
из основателей и активных 
участников Кабардино-Бал-
карского общественного дви-
жения «Координационный 
совет адыгских обществен-
ных объединений», Губачи-
ков внёс значительный вклад 
в сохранение мира, согласия 

и дружбы между кабардин-
ским, балкарским, русским 
и другими народами, про-
живающими в Кабардино-
Балкарии.

Будучи первым замести-
телем председателя Союза 
промышленников и пред-
принимателей КБР, пред-
седателем правления Ассо-
циации предпринимателей  
г.о. Нальчик, он содейство-
вал органам исполнительной 
и муниципальной власти в 
развитии предприниматель-
ства, защищал законные 
права и интересы малого и 
среднего бизнеса.

Жантемир Мухамедович 
пять лет возглавлял Совет 
Ассоциации крестьянских 
(фермерских) хозяйств и 
сельхозкооперативов КБР. Он 
внёс большой вклад в разви-
тие фермерского движения, 
за что был удостоен звания 
«Почётный фермер России».

Творческий труд Жанте-
мира Губачикова получил 
высокую оценку: он награж-
дён Почётной грамотой КБР 
(2009), Почётными грамота-
ми Парламента КБР (2013) 
и Правительства КБР (2014), 
местной администрации  
г.о. Нальчик (2013), неодно-
кратно награждался Почёт-
ными грамотами Российско-
го союза промышленников и 
предпринимателей.

Жантемир Мухамедович 
был заботливым супругом, 
отцом и дедушкой, пользо-
вался непререкаемым авто-
ритетом и уважением среди 
коллег и друзей. Светлая 
память о Ж.М. Губачикове, 
достойном сыне черкесского 
народа, навсегда сохранится 
в наших сердцах.

Координационный совет адыгских общественных объединений КБР

ного сообщества. С докладом 
«Аграрная наука и цифровые 
технологии: вызовы и ре-
шения» выступил завкафе-
дрой «Экономика» Сафарби 
Пшихачев. Профессор кафе-
дры «Товароведение, туризм 
и право» Хамидби Боготов 
представил исследование 
на тему «Организация инно-
вационного менеджмента в 
торговой сфере в условиях 
развития цифровой экономи-
ки». О сотрудничестве КБГАУ 
и предприятия «Зольский 
картофель» в области разра-
ботки технологий выращива-
ния этой культуры в условиях 

горной зоны КБР рассказал 
завкафедрой «Садоводство и 
лесное дело» Хусен Назранов. 
Решение некоторых проблем 
симбиоценологии в форми-
ровании новых подходов в 
прогнозировании и коррекции 
паразитоценозов птиц пред-
ложил завкафедрой «Ветери-
нарная медицина» Мухамед 
Кожоков. Оценке породных 
ресурсов красного степного 
скота в КБР и РФ посвятил 
выступление заместитель ди-
ректора ООО «Региональный 
информационный селекцион-
ный центр» Руслан Шебзухов.

В рамках конференции 

прошли секционные заседа-
ния, на которых рассмотрены 
инновационные технологии в 
растениеводстве, природоо-
бустройстве, строительстве 
и землеустройстве; достиже-
ния и перспективы генетики 
и биотехнологии в животно-
водстве; инженерное обе-
спечение развития АПК Рос-
сии; проблемы технологии 
продуктов питания, туризма 
и торговли; перспективы раз-
вития цифровой экономики 
в современном сельском 
хозяйстве.

Подготовила 
Марина МУРАТОВА

В 2021 году День юриста также 
приходится на 3 декабря. В совре-
менной России он будет отмечаться 
на официальном уровне только в 
тринадцатый раз. Дело в том, что 
после 1917 года об этом профессио-
нальном празднике забыли, и только 
в 2008 году правоведам решили 
вернуть их день.

Сегодня мы хотим познакомить 
наших читателей с начальником юри-
дического отделения военного комис-
сариата КБР Марияной Гонибовой, ко-
торая считает, что юриспруденция и 
работа в военкомате – её призвание. 
Но к делу всей жизни она пришла не 
сразу. Выпускница 25-й нальчикской 
школы по настоянию родителей по-
ступила в КБГУ на факультет романо-
германской филологии.

– Уже на первом курсе поняла, 
что не могу посвятить жизнь изу-
чению и преподаванию языков. 
Желание поступить на юридический 
факультет озвучила родителям, но 
не встретила понимания, – вспоми-
нает Гонибова. – Они считали, что 
преподавание – это серьёзная цель. 
Мне пришлось окончить ФРГФ КБГУ 
без энтузиазма. Считаю, что знание 
языков – скорее прилагательное, 
чем существительное. 

По окончании факультета М. 
Гонибова работала в республикан-
ском социально-реабилитацион-
ном центре «Намыс» социальным 
педагогом, затем преподавала 
английский язык в центре детского 
творчества «Эрудит». Все эти годы 
её не покидала мечта поступить на 
юридический факультет. В 2006 году 
на службу в ОВД набирали целый 
взвод девушек. Конкурс был боль-
шой: из 300 претенденток контракт 
заключили только с двадцатью, в их 
числе оказалась и Марияна. Но она 
быстро поняла, что служба в органах 
внутренних дел – всё же мужская 
работа. Параллельно поступила в 
межрегиональный центр повышения 
квалификации специалистов КБГУ 
на юридический факультет. Именно 
в этом учебном заведении Гонибова 
постигла азы юридической науки. 

– Что запомнилось? Самое при-
мечательное, что курс был большой, 

и все мы ходили на занятия, потому 
что было интересно. Мы уже взрос-
лые люди, понимающие, что нам 
нужно, получали знания, которые 
охотно давали преподаватели, – го-
ворит Марияна. – Позже, в 2010 году 
поступила в КБГУ на юридический 
факультет, после выпуска пришла 
специалистом – дознавателем в 
УФССП г. Нальчика. 

 Очередной зигзаг в её карьере 
произошёл с открытием вакансии   
на должность старшего помощника 
начальника юридического отдела в 
республиканском военкомате. Она 
решилась и успешно прошла со-
беседование. Через год Гонибову 
назначили на должность начальника 
юридического отдела ВК КБР.

 – С этого момента я могу с об-
легчением сказать, что нашла своё 
поприще. Оглядываясь на пройден-
ный путь, понимаю: судьба готовила 
именно к тому, что я сейчас имею, 
– говорит Марияна.

Юридическая деятельность в 
военном комиссариате не ограничи-
вается только знанием законодатель-
ства военного права. Это в основе, 
но также нужно знать трудовое и 
жилищное законодательство, зако-
ны, противодействующие коррупции, 
правила противопожарной безопас-
ности и т.д. Юридическая служба 
Вооружённых сил РФ занимается 
проведением правовой экспертизы 
приказов военного комиссара КБР 
и муниципальных образований, 
взаимодействует с правоохрани-
тельными органами, представляет 
интересы военного ведомства в суде, 
занимается правовым обучением 
военнослужащих и гражданского 
персонала ВС РФ.    

Но самым любимым и важным на-
правлением трудовой деятельности 
для Гонибовой является судебная 
защита прав и законных интересов 
военного комиссариата КБР, мини-
стра обороны РФ и командующего 
войсками Южного военного округа.

– Судебная защита меня всегда 
привлекала как некая проекция на 
мою жизнь – постоянная борьба, 
необходимость защищать интересы 
и доказывать свою позицию. Это 
не только интересная, но и очень 
ответственная работа. Требуются 
ответственность и упорство, чтобы 
изучать много судебной практики, 
прежде чем сформировать позицию 
по делу, – говорит Марияна Нажму-
диновна. – Чем привлекает судебная 
защита? Адреналин, который полу-
чаешь от каждого выигранного дела. 
Ведь предугадать результат, даже 
когда судья озвучивает решение, не-
возможно. Не постесняюсь сказать, 
что в ста процентах дел, в которых я 
представляла интересы Минобороны 
России, решения были вынесены в 
пользу ведомства. Из всех граждан-
ских дел, в которых я представляла 
интересы военного комиссариата 
КБР, решения лишь в двух процентах 
вынесены не в нашу пользу.

По словам М. Гонибовой, Южный 
военный округ уделяет большое вни-
мание повышению квалификации 

юристов. Ежегодно они проходят 
стажировку в Южном региональном 
управлении правового обеспечения 
ЮВО.  

Значимым событием для воен-
ного комиссариата и юридической 
службы КБР Марияна Нажмудиновна 
считает разработку и подписание со-
глашения о порядке взаимодействия 
правоохранительных и иных органов 
республики при призыве граждан 
на военную службу. Сегодня на 
заключительной стадии находится 
подписание соглашения о взаимо-
действии Министерства обороны 
РФ и Правительства КБР в целях 
обеспечения деятельности республи-
канского военкомата и военкоматов 
муниципальных образований.  

Профессия накладывает отпеча-
ток и на повседневную жизнь. Ведь 
у юриста особая культура мышления 
и приверженность логике, умение ви-
деть логические ошибки, взвешивать 
каждое слово. У Гонибовой практиче-
ски не остаётся свободного времени.

– Мне сложно дистанцироваться 
от профессии даже в выходные дни. 
Коллеги меня поймут. Это многочис-
ленные звонки знакомых, знакомых 
твоих знакомых по различным во-
просам. Им кажется, что ты должен 
знать все законы и находиться на 
связи 24 часа в сутки. Чей-то муж 
уже год не платит алименты, но во-
прос, как на это можно повлиять, 
мне задают в 22 часа в субботу... 
Окружающим тяжело объяснить, что 
юристы, как и врачи, имеют разные 
специализации. Скажешь об этом, а 
в ответ слышишь: «Ты же юрист!» – 
говорит Марияна. 

По первым ответам кандидатов на 
службу ей становится понятно: пре-
тендент действительно учился или 
просто получил диплом.

– Я как человек, который посвятил 
большую часть своей жизни учёбе и 
образованию, хочу видеть среди под-
чинённых умных и сообразительных 
людей. Сейчас подобрана хорошая 
команда, благодаря которой мы до-
стигаем успехов: офицеры запаса 
ФСБ, МВД, сотрудники военных 
комиссариатов, которые ранее зани-
мали иные должности. Немаловаж-
ным аспектом и стимулом является 
поддержка военным комиссаром 
подполковником Д. Пахомовым на-
ших проектов и начинаний. Также 
хочу поблагодарить своих родителей: 
они сделали многое для того, чтобы 
я стала тем, кем являюсь. Да, жиз-
ненные обстоятельства, безусловно, 
закалили и научили не сдаваться ни 
в какой ситуации. И всё же именно 
воспитание, данное родителями, 
помогало в жизни, – подытоживает 
нашу беседу начальник юридиче-
ского отдела республиканского во-
енкомата.  

За время работы на этой долж-
ности М. Гонибова неоднократно 
поощрялась командующим Южного 
военного округа, в марте 2019 года 
награждена  наручными часами, в 
ноябре прошлого года ей объявлена 
благодарность.  

Альберт ДЫШЕКОВ

Алан Кульбаев родился в п. Советский (ныне г.п. Кашхатау) КБАССР в 1974 году. 
В 1991-м окончил среднюю общеобразовательную школу в п. Кашхатау. 
С 1991 по 1994 г. проходил обучение в Ленинградской высшей пожарно-технической школе.
В 2005 г. окончил КБГУ по специальности «юриспруденция». 
Трудовую деятельность начал в 1994 году, работая на различных руководящих должностях в 

сфере торговли и общественного питания в Нальчике. С 2018 года возглавлял Черекскую терри-
ториальную избирательную комиссию.

Избирался депутатом Совета местного самоуправления г. п. Кашхатау пятого и шестого созывов. 
Являлся депутатом Совета местного самоуправления Черекского муниципального района 

шестого созыва. 
Отмечен  Благодарностью Правительства КБР (2015 г.), Благодарностью ЦИК РФ (2020 г.),  

награждён Почётной грамотой КБР (2019 г.).

Главой администрации Черекского района
избран Алан Кульбаев

Б.С. Муртазов  родился в 
1975 году  в селе  Верхняя 

Борис  Муртазов  возглавил
Службу по обеспечению деятельности

мировых судей  республики
Балкария Советского (ныне 
Черекского) района КБАССР. 

Окончил Кабардино-Бал-
карский государственный уни-
верситет по специальности 
«математика» и аспирантуру 
Института прикладной мате-
матики и автоматизации КБГУ. 
Впоследствии окончил Северо-
Кавказскую академию государ-
ственной службы в Ростове-на-
Дону по направлению «эконо-
мика и управление». 

Трудовую деятельность 
Б.Муртазов  начал в 2000 году 
в должности специалиста ад-

министрации с. Верхняя Бал-
кария.

С 2004 года работал замести-
телем начальника управления 
образования местной админи-
страции Черекского района.

   В 2007-2014 годах занимал 
должность заместителя мини-
стра образования и науки КБР, 
затем заместителя министра 
образования, науки и по делам 
молодёжи КБР.

В апреле 2014 года назначен 
исполняющим обязанности 
главы администрации Черек-
ского района.

28 мая 2014 года избран гла-
вой местной администрации 
Черекского муниципального 
района, проработал в этой 
должности до 24 ноября 2021 г.

Награждён Почётной гра-
мотой Кабардино-Балкарской 
Республики (2020 г.), отмечен 
Благодарностью Главы КБР 
(2016 г.), Благодарностью Со-
вета местного самоуправления 
Черекского муниципального 
района.

Действительный  госу -
дарственный советник КБР  
II класса.

Выпускники написали итоговое сочинение
чинения и изложения отводит-
ся 3 часа 55 минут. Итоговое 
сочинение проводилось в 232 
школах республики.

Работы оцениваются по 
нескольким критериям: соот-
ветствие требуемому объёму 
и теме, самостоятельность 
написания, грамотность и каче-
ство письменной речи, логика 
рассуждений, аргументация с 
привлечением литературного 
материала.

У одиннадцатиклассников, 
которые по уважительным 
причинам не смогли написать 
итоговое сочинение первого 
декабря, есть возможность 
сделать это в резервные дни 
– второго февраля или четвёр-
того мая. 

Дополнительными срока-
ми смогут воспользоваться и 
школьники, получившие «не-
зачёт».

Марьяна БЕЛГОРОКОВА

Как сообщила заместитель 
министра просвещения, на-
уки и по делам молодёжи КБР 
Екатерина Мисостова, в этом 
году в итоговом сочинении 
принимают участие 4367 вы-

пускников, в том числе дети 
с ограниченными возмож-
ностями здоровья, из них 39  
обучающихся подали заяв-
ления на участие в итоговом 
изложении. На написание со-

НАЗНАЧЕНИЯ

А. Хачемизов родился в 1985 году. В 2007-м окончил Саратовскую государственную академию 
права  по специальности «юриспруденция».

В органах прокуратуры республики  Хачемизов работает с  2007 года. Последовательно занимал 
должности помощника прокурора Чегемского района,  г. Нальчика, прокурора отдела правовой 
статистики, информационных технологий и защиты информации прокуратуры республики, про-
курора отдела по надзору за соблюдением законов при исполнении уголовных наказаний, заме-
стителя прокурора Майского  и  Терского районов, помощника прокурора республики по надзору 
за исполнением законодательства о несовершеннолетних и молодёжи.

Должность прокурора Прохладненского района
занял Аслан Хачемизов
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Его автором является на-
чальник отдела поддержки 
молодёжных инициатив 
Многофункционального 
молодёжного центра Ми-
нистерства просвещения, 
науки и по делам молодёжи 
Ирина Хагажеева. Проект 
включает мастер-классы 
по приготовлению блюд 
правильного питания. Они 
направлены на практиче-
скую подготовку людей с 
ограничениями по здоро-
вью к самостоятельной 
жизни и включают матери-
ал, вызывающий интерес 
участников к традициям 
здорового питания, тех-
нологиям обработки про-
дуктов и грамотному при-
готовлению блюд. 

– Внутренний мир ре-
бёнка с проблемами в раз-
витии достаточно сложен, 
– говорит Ирина. – Хочется 
помочь им увидеть, услы-
шать, почувствовать всё 
многообразие окружаю-
щей среды, раскрыть своё 
«я» и, войдя во взрослый 
мир, полноценно взаимо-
действовать с ним. Одним 
из самых оптимальных 
средств на этом пути ста-
новится творчество, а ку-

Ягодный смузи от особенных детей

линария как раз является 
процессом, требующим фан-
тазии, терпения и гибкости 
восприятия. Именно поэтому 
во время приготовления раз-
личных блюд активно раз-
вивается творческий потен-
циал ребёнка, кулинарные 
навыки, логика, память и 
ориентирование во времени. 
На наших мастер-классах 
дети учатся искусству приго-
товления пищи, творческому 
оформлению праздничных 
и повседневных блюд, при-
готовлению закусок, салатов, 
десертов и т.д. А главное, 
в процессе приготовления 
дети знакомятся и общаются, 
сравнивают свои возмож-
ности и результат, который 
их, несомненно, радует. Под-

готовка к самостоятельной 
жизни, помощь в адаптации 
и социализации людей с ОВЗ 
– одна из основных задач про-
граммы проекта. К тому же он 
помогает самоопределиться 
и профессионально сориен-
тироваться. На нашем пер-
вом мастер-классе дети на-
учились готовить банановые 
сырники и фруктово-ягодный 
смузи. Так как изначально 
было задумано проведение 
мастер-классов медийными 
людьми, ведущей первого 
из них стала певица Карина 
Киш. 

В реализации проекта 
Ирине Хагажеевой помогает 
Зара Кочесокова, автор со-
циального благотворитель-
ного проекта «Я помогу», 

которой направлен на помощь 
семьям, воспитывающим 
детей с ограничениями по 
здоровью. Пригласить детей 
на первые мастер-классы 
помогла именно она, но в 
дальнейшем Ирина плани-
рует приглашать детей через 
Инстаграм. Ресурсный центр 
по развитию волонтёрства 
(добровольчества) в КБР в 
помощь проекту организовал 
работу инклюзивных волон-
тёров, помогающих детям во 
время проведения мастер-
классов. В свою очередь 
нутрициолог Айсурат Гилиева 
составила специальную про-
грамму блюд правильного 
питания для участников ма-
стер-класса. 

Марина МОКАЕВА

-
-
-

Воспользовавшись онлайн-сервисами ведомств, можно 
подать заявление на кадастровый учёт и регистрацию пра-
ва, переход права собственности, исправление технической 
ошибки, установить запрет на совершение сделки без 
личного участия, запросить сведения о недвижимости или 
узнать общедоступную информацию в онлайн-режиме и т.д.

– Возможность получения услуг Росреестра дистанцион-
но удобна всем, а людям с ограниченными возможностями 
здоровья это особенно важно. Это позволяет им быть само-
стоятельными, – поясняет руководитель Кадастровой палаты 
по КБР Анна Тонконог.

Для удобства лиц с ограниченными возможностями здо-
ровья на сайтах Росреестра и Кадастровой палаты доступна 
версия для слабовидящих граждан, в Кадастровой палате 
работает ежедневная «горячая линия» по вопросам получения 
услуг в электронном виде (телефон в Нальчике 93-00-17). Также 
инвалиды I или II групп могут бесплатно воспользоваться услу-
гой «Выездное обслуживание» при условии, что речь идёт  об  
объектах, принадлежащих заявителю на праве собственности.

Юлия СЛАВИНА

В 2016 году Ирина Е. по-
лучила в банке дебетовую 
карту и пополнила её на 465 
тысяч рублей. Но из-за сбоя 
программы ей начислили 
в два раза больше. Когда 
женщина получила второе 
СМС от банка о начислении, 
она сняла все деньги. Банк 
оформил непогашенный 
овердрафт (краткосрочный 
кредит) после выяснения, 
что произошла ошибка, 
а прихватившая лишние 
деньги Ирина «ушла в ми-
нус». Тем более что по тари-
фам банка плата за кратко-
срочный кредит составила 
40% годовых. 

Что с возу упало...
В суд банк обратился толь-

ко через год, и клиентку про-
сили вернуть не только 465 
рублей, но ещё и проценты 
– 195 тысяч. Две судебные 
инстанции иск удовлетворили, 
но кассационная отменила их 
решения, указав, что кредит-
ный договор должен быть за-
ключён в письменной форме. 
Никаких бумаг клиентка не 
подписывала, другим спосо-
бом не выразила согласие на 
кредитование счёта. 

В итоге кассационный 
суд вернул спор в апелля-
цию. Рассмотрев дело за-
ново, суд квалифицировал 
использование клиентом 
ошибочно перечисленных 
средств как неосновательное 
обогащение. Он взыскал 
в пользу банка только 465 
тысяч рублей, перечислен-
ных по ошибке. Взыскивать 
проценты за пользование 
чужими деньгами апелляция 
не стала, так как истец изна-

чально такое требование не 
заявлял. 

Эксперты отмечают, что 
деньги, зачисленные в ре-
зультате ошибки, тратить в 
любом случае не стоит. Банк 
попытается взыскать сумму с 
процентами. А если речь идёт 
о внушительных деньгах, то 
действия могут квалифици-
ровать либо как кражу, либо 
как мошенничество, в зави-
симости от размера ущерба 
банка. Во всех подобных слу-
чаях суды приходят к выво-
ду, что человек не может не 
понимать, что деньги ему не 
принадлежат. 

Зинаида МАЛЬБАХОВА

-
-

Не вправе отказать
(выгодоприобретатель) осуществляет в отношении данной 
недвижимости правомочия владения и пользования, входя-
щие в круг интересов сохранения имущества, определённых 
в целях его страхования (п. 1 ст. 930 ГК РФ). 

Назарова отмечает: если страховщик при заключении до-
говора добровольного страхования недвижимого имущества 
не воспользовался своим правом и не проверил сведения 
на предмет их соответствия действительности, то в силу 
статей 309, 310 Гражданского кодекса РФ при наступлении 
страхового случая он не вправе отказать в выплате страхо-
вого возмещения.

Юрисконсульт Надежда Назарова сослалась на пункт 52 
постановления пленума Верховного суда РФ «О примене-
нии судами законодательства о добровольном страховании 
имущества граждан». Н. Назарова заметила, что отсутствие 
государственной регистрации недвижимого имущества во-
все не значит, что его нет в реальности в качестве объекта 
чьих-то прав, поскольку на момент страхования страхователь 

-

-
-
-

-
-

  Северо-Кавказский институт повышения квалификации (филиал)
Федерального государственного казённого образовательного учреждения
высшего профессионального образования «Краснодарский университет

Министерства внутренних дел Российской Федерации»
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРСНЫЙ ОТБОР

Перечень вакантных должностей гражданского персонала 
СКИ(ф) КрУ МВД России по состоянию на 1 декабря 2021 года

1. Профессор (служащий), преподаватель (служащий) кафедры организации право-
охранительной деятельности.

2. Преподаватель (служащий) кафедры специальных дисциплин.
3. Профессор (служащий) кафедры государственных и гражданско-правовых дис-

циплин.
4. Старший инспектор по контролю за исполнением поручений ОДиР.
5. Бухгалтер ФЭО.
6. Ведущий инженер РЭО тыла.
7. Водитель автомобиля.
8. Слесарь-сантехник РЭО тыла.

Квалификационные требования по должности бухгалтера ФЭО:
– высшее профессиональное (экономическое) образование без предъявления 

требований к стажу работы или специальная подготовка по установленный программе 
и стаж работы по учёту и контролю не менее 3 лет.

Квалификационные требования по должности ведущего инженера РЭО тыла:
– высшее профессиональное образование по направлению деятельности и стаж 

работы по специальности не менее 5 лет.
Справки по всем интересующим вопросам: ОРЛС, тел. 8 (8662) 75-37-83.

-
-

-
-

Я сделала то, что должна была сделать

Несмотря на то, что Мади-
на всесторонне одарённый че-
ловек, и диапазон  интересов 
девушки достаточно широк, 
в текущем году её внимание  
было сконцентрировано на 
спорте, так как она готовится 
к участию в предстоящих 
Олимпийских играх. Напом-
ним, что задолго до занятий 
тхэквондо Мадина увлекалась 
жестовым пением, мечтая 
выступать на сцене наравне с 
другими участниками. Вопло-
щая детское желание стать 
моделью, окончила школу 
«Подиум Нальчик» Фатимы 
Мокаевой. Благодаря умению 
читать по губам она общается 
с окружающими людьми, не 
прибегая к языку жестов, что 
облегчает взаимоотношения 
с миром. В 2017 году девушка 
получила звание «Человек 
года»  в области благотво-
рительности – она является 
членом благотворительного 
фонда «Мелодия добра», 
руководит которым Залим 
Алакаев. Мадина входит в 
правление Всероссийского 
общества глухих и является 
автором проекта «Глубина 
души», в рамках которого 
проводились фестивали для 
людей с нарушением слуха, 
приезжающих в Нальчик из 
других регионов.  Открытость 
миру и дружелюбие, а также 
сила воли и настойчивость в 
достижении цели привели де-

вушку в спорт. В 2018 году она 
стала серебряным призёром 
чемпионата России и побе-
дителем чемпионата России 
2019 и 2020 г. по тхэквондо. 
Благодаря высокому уровню 
адаптации имеет множество 
дипломов по результатам 
как сурдлимпийских, так и 
традиционных соревнований. 
Сегодняшняя жизнь Мадины 
напрямую зависит от заня-
тий спортом, оставляющих 
всего пару часов свободного 
времени в день. Благодаря 
усиленным тренировкам, не 
позволяющим отвлекаться, в  
августе 2021 г. на чемпионате 
России она заняла первое 
место, а также первое место 
на чемпионате мира, недав-
но прошедшем в Иране. Так 
как Мадина мечтала стать 
студенткой, в текущем году 
поступила в многопрофиль-
ный колледж «Профессия» 
на юридическое направление. 
Однако девушка хочет парал-
лельно освоить и другую про-
фессию, выбор которой ещё 
не определён.

В преддверии нашего об-
щения Мадина сомневалась, 
что рассказанное ею как-то 
заинтересует читателей, по-
скольку считает, что сейчас 
её жизнь стала довольно 
скучной: ведь, помимо спор-
тивных побед, в ней нет бы-
лого разнообразия. Мнение 
девушки в очередной раз 

убедило в её исключитель-
ности, скромности и открыто-
сти перед обстоятельствами 
жизни. Именно это сочетание 
делает её такой, какой она 
является сегодня, и нам есть 
чему у неё поучиться. 

– В этом году в связи с 
эпидемиологической ситу-
ацией работа фестиваля и 
благотворительного фонда 
приостановлена, – говорит 
Мадина. – К тому же сейчас, 
кроме спорта, я практически 
ни на чём не концентрируюсь, 
все мои мысли и разговоры – 
только о нём. Впереди меня 
ждёт Кубок Эльбруса, чемпи-
онат России и Олимпийские 
игры. К чемпионату в Иране  
после тренировок в академии 
«Пять колец» нас готовили 
в Кисловодске и Одинцово, 
где профессиональная под-
готовка спортсменов органи-
зована на высшем уровне, 

это производит большое 
впечатление. Готовиться 
к соревнованиям всегда 
непросто, но тренеры под-
держивают нас, вселяют 
уверенность в своих силах, 
за что мы им очень бла-
годарны. Когда видишь 
соперника впервые, со-
вершенно не знаешь, что от 
него ждать, какую тактику 
он начнёт применять, бо-
ишься не успеть мгновенно 
понять его действия. На 
чемпионате мира в Иране 
все мои соперницы были 
отлично подготовлены, 
имели статус чемпионок 
Европы и т.д., в связи с 
чем я очень переживала. 
Но реакция моего тренера 
Амира Ахметова, его взгляд 
и уверенность сделали 
меня очень собранной и 
сильной, благодаря чему 
сомнения рассеялись, и 
я сделала то, что должна 
была сделать. 

Если говорить об изме-
нениях в себе, то, конечно, 
осознание взросления неиз-
бежно, но, несмотря на воз-
росшую ответственность, 
периодически ощущаю 
себя маленькой девочкой. 
Тем не менее  стараюсь на-
ходить время для помощи 
маме и младшей сестре. 
После тренировок спешу 
домой, чтобы побыть с се-
мьёй, уделить больше вни-
мания сестрёнке, почитать 
книгу. Мне очень помогает 
природа, и если удаётся, я 
всегда стараюсь пройтись 
по парку, отвлечься от за-
бот, снять напряжение и 
настроиться на самую по-
зитивную волну.

Марина БИДЕНКО

-

Новогодние каникулы лучше провести дома

Как сообщает Оператив-
ный штаб КБР, проведён 2171 
ПЦР-тест, выявлен 201 боль-
ной с признаками вирусной 
пневмонии. Госпитализирова-
ны 95 человек. Число умерших 
за сутки увеличилось на 10 и 
составляет 1205. В госпиталях 
получают медицинскую по-
мощь 1082 пациента, в том 
числе 23 ребёнка, 18 беремен-
ных женщин. 566 пациентов 
нуждаются в кислородной те-
рапии. 146 человек находятся 
в отделениях реанимации, 16 
подключены к аппаратам ис-
кусственной вентиляции лёг-

ких, 117 пациентов находятся 
на неинвазивной вентиляции 
лёгких. На амбулаторном ле-
чении с симптомами острой 
респираторной инфекции 
находятся 3972 человека, из 
них 1260 – дети. Всего в семи 
госпиталях развёрнуто 1323 
койки.

Вакцинации подлежит 
529 301 человек. Полностью 
вакцинировались 230 819 че-
ловек. Первым компонентом 
привиты 234 952 человека. 
Ревакцинированы 173 337 
человек. Датой достижения 
коллективного иммунитета 

при сохранении текущих 
темпов вакцинации Минз-
драв КБР называет 22 сен-
тября 2022 г.

Единственный эффек-
тивный способ победить 
болезнь – всеобщая имму-
низация. Получить прививку 
от COVID-19 в Кабардино-
Балкарии можно в любом 
из 83 пунктов проведения 
вакцинации. Они развёрнуты 
в Нальчике и всех районах 
республики. 

Совет Федерации и Роспо-
требнадзор призвали росси-
ян отказаться от поездок за 
границу в период новогодних 
каникул. В частности, спикер 
Совета Федерации Валенти-
на Матвиенко заявила, что 
планировать отпуск в сло-
жившейся эпидситуации сле-
дует с учётом рекомендаций 

санитарных служб. В против-
ном случае существует риск 
не только не отдохнуть, но и 
потерять деньги. Также Мат-
виенко указала на большие 
риски для выезжающих за 
рубеж на каникулы. Главная 
опасность, по её словам, 
заключается в том, что из-
за возможных ограничений 
обратно в Россию можно 
просто не вернуться.

Встретить Новый год дома 
также посоветовала руково-
дитель Роспотребнадзора 
Анна Попова. Глава ведом-
ства подчеркнула: сейчас 
ситуация с распростране-
нием коронавируса в мире 
складывается по-разному.

Напоминаем телефон 
горячей линии Минздрава 
КБР: 40-15-65.

Асхат МЕЧИЕВ

ПереустройствоДом 1940 г. постройки, 
перестроен в 1980 году, после 
чего стал жилым. Документов 
на него нет, кроме техническо-
го плана у каждого собствен-
ника на его квартиру. 

Печь планируется строить в 
одной квартире на первом эта-
же по причине сырости и холо-
да в межсезонье. Фундамента 
у дома нет, подвала тоже нет, 
выхода на чердачное поме-
щение, газа, горячей воды, 
есть только водонагреватель 
и центральное отопление. 
Дом не аварийный и сносу не 
подлежит. 

Юрисконсульт  Андрей 
Скопинцев отметил, что раз-
мещение печи в квартире 
многоквартирного дома будет 
относиться к переустройству, 
поскольку представляет со-
бой установку отопительного 
оборудования (ч. 1 ст. 25 ЖК 
РФ).  Согласование на пере-
устройство жилого помеще-

ния осуществляется органом 
местного самоуправления по 
месту нахождения такого по-
мещения (ст. 26 ГК РФ). Для 
того чтобы инициировать про-
цедуру получения согласова-
ния, необходимо обратиться 
в местную администрацию 
с заявлением о согласии 
на переустройство. К нему 
следует приложить право-
устанавливающие документы 
на помещение (подлинники 
или засвидетельствованные в 
нотариальном порядке копии); 
подготовленный и оформлен-
ный в установленном порядке 
проект переустройства или 
перепланировки квартиры, а 

если переустройство поме-
щения невозможно без присо-
единения к нему части общего 
имущества многоквартирного 
дома, говорит юрисконсульт, 
тогда  к материалам дела нуж-
но  добавить протокол общего 
собрания собственников по-
мещений  об их  согласии на 
такое переустройство. 

Потребуется также техниче-
ский паспорт помещения, со-
гласие в письменной форме 
всех членов семьи нанима-
теля, в том числе временно 
отсутствующих, заключение 
органа по охране памятни-
ков архитектуры, истории 
и культуры о допустимости 

проведения переустройства 
(перепланировки), если 
такое помещение или дом  
является памятником ар-
хитектуры, истории или 
культуры. 

По словам Скопинце-
ва, проект переустройства 
можно заказать на возмезд-
ной основе в любой специ-
ализированной организа-
ции, занимающейся архи-
тектурной деятельностью. 
Если размещение печи 
будет затрагивать общее 
имущество собственников 
помещений дома, к приме-
ру, прокладкой дымохода 
через плиты перекрытия 
квартир, расположенных 
этажом выше, крыши и 
т.д., тогда к пакету докумен-
тов потребуется приложить 
положительное решение 
общего собрания собствен-
ников помещений дома по 
данному вопросу.

Материалы рубрики подготовила Ляна КЕШ

Приоритетная  задача – качество услуг
и удобство заявителей


